



## La FES Aragón tiene ya la Maestría en

# Estudios Políticos y Sociales

Leticia Zárate<sup>1</sup>

**L**a idea de ampliar el campo de especialización de la comunidad profesional ha sido una constante en la FES Aragón. La inquietud de abrir el posgrado de Ciencias Políticas y Sociales, se venía gestando desde hace algunos años y hoy por fin es una realidad. Los estudiantes de las licenciaturas del área social y también las que no lo son, podrán tener acceso a este plan de estudios que se impartirá a través de la Maestría de Estudios Políticos y Sociales.

Si bien en la UNAM existe ya este posgrado

### Dedicación y autoaprendizaje requisitos primordiales

que no se tenía en este plan de estudios, pretendiendo que los profesionales no solo desarrollen habilidades, sino que también puedan insertarse en campos laborales específicos en el área circundante.

### El Plan de Estudios

El plan de estudios de este posgrado coordinado por el Doctor Juan Carlos Cortés,

con diversas maestrías, en la FES Aragón se inaugura con una primera maestría a la que pueden acceder los egresados de las licenciaturas, buscando atender a esa población

<sup>1</sup>Licenciada de Comunicación y Periodismo de la FES Aragón, UNAM.

tiene la intención de ayudar a fortalecer las habilidades de investigación, lo que busca es propiciar la profesionalización de los que son docentes, inclusive es una de las posibilidades de línea para titulación. La investigación se procura que sea hacia áreas que son necesarias para el desarrollo de proyectos sociales, de gobierno, entre otras. Por otro lado, los profesionales que ya estén desarrollándose en algún campo vinculado, les servirá también esa experiencia para titularse. Todas estas líneas van encaminadas hacia el fortalecimiento del desarrollo de los estudiantes en esos ámbitos.

### **Comunidad estudiantil**

La población potencial a la que va dirigido el posgrado que tiene una duración de 2 años, son los estudiantes de las Licenciaturas de Derecho, Economía, Desarrollo Agropecuario, Comunicación y Periodismo, y aunque hay alumnos que ingresan a la maestría en Pedagogía, aquí también pueden encontrar cabida.

El Doctor Cortés, comenta que se pide que sea específicamente del área de ciencias sociales, pero una de las cosas que han observado es que de pronto hay ingenieros trabajando en áreas sociales y no es que estén alejándose de su especialidad sino que tienen que intervenir en el campo para que una obra se lleve de forma adecuada, y con conocimientos que puede adquirir en la Maestría, le ayuden sino para que lo resuelva, por lo menos para que identifique la necesidad y se haga acompañar de científicos sociales para cuando trabajen grandes obras en el campo. Se han visto casos, nos comparte el Doctor Cortés, muy interesantes en construcción de presas, reubicación de ciudades, trazos de ferrocarril, entre otros que pudieran aplicar, entonces sería cuestión de estudiar los casos y los proyectos, la facultad está abierta para hacerlo: “el programa, aunque la convocatoria

dice específicamente egresados de estas áreas, no estamos cerrados, es un posgrado con una mente joven abierta, a las nuevas propuestas que se hagan”.

Los requisitos son los mismos que para todos los posgrados: haber concluido sus estudios de Licenciatura, presentar el proyecto de investigación, pasar el proceso de entrevistas y evaluaciones de ingreso, etc. Nunca los posgrados han tenido un tope máximo, más bien todo se establece a través de los filtros de selección y si hubiera una cantidad muy amplia de alumnos, hay la posibilidad de generar grupos.

### **El número de materias**

Son 4 por semestre, se tienen dos materias como obligatorias o básicas que son Metodología de la investigación y Laboratorio en donde se desarrollan las habilidades básicas de lo que es la investigación, desde la organización hasta la búsqueda de información o análisis incluso de información; y las otras son teóricas cien por ciento, son alrededor de 15 que se ofrecen dentro de un abanico de optativas que permiten identificar tu afinidad y entonces elegir alguna de ellas de acuerdo al proyecto de investigación.

### **Prácticas en campo**

Hasta el día de hoy, este punto no está considerado como parte del programa, pero se esperaría que una buena parte de los proyectos que se presenten tengan trabajo en campo para recopilar información. Se tienen proyectos de investigación en pleno desarrollo que abordan una temática de impacto de un huracán en el sureste, entonces la recomendación es que se vaya un tiempo hacia esa zona para hacer investigación en campo.

### **Becas**

Para hacer más atractiva la invitación a estudiar un posgrado en la FES Aragón, hay

que recordar que todo el estudiantado puede tener acceso a becas CONACYT, además hay que recalcar que, de manera adicional, la UNAM tiene convenios con universidades europeas y algunas otras, pudiendo hacer una estancia de movilidad en esas instancias educativas, y si a esto agregamos que los créditos son perfectamente transferibles, la invitación se torna aún más noble. La recomendación del Doctor Cortés es que al menos un semestre, los interesados estén estudiando en una universidad del extranjero, es como uno de los elementos que se propicia como parte del programa.

Hay que señalar que las Maestrías son completamente gratuitas, en todo el programa lo que va a tener un costo es solo el examen profesional, pero si no tuvieras ningún tipo de beca y no quisieras ir al extranjero no hay problema, se invita a que lo hagas, pero hay completa libertad. En cuanto a la bibliografía y demás, muchos de los repositorios digitales quedaron abiertos, las bibliotecas de la UNAM están abiertas para tener acceso a la información actualizada.

## Perspectivas

Este tipo de egresados, en opinión del Doctor Cortés, favorecen al desarrollo social, muchas ocasiones potencializan la relación del estado con la sociedad y llegan a favorecer también las relaciones al interior de algunas comunidades, es parte del enfoque que se tiene. Se trabaja desde un enfoque transdisciplinario y ¿qué es lo que se logra?, que fluya la información, los grupos sociales, la relación gobierno comunidad, y se puede afirmar, según nos comenta el Doctor Cortés, que la sociedad demanda ese tipo de actores. El potencial de crecimiento de este programa es gigantesco



en función de que es de gran necesidad entre la comunidad: “Muchos no conocen el potencial que puede tener un egresado de posgrado y la labor de nosotros es doble, por un lado, aumentar la matrícula y por otro, el que conozcan el cómo los profesionales puede intervenir en diferentes campos y si ya está trabajando por ejemplo como docente, puede desarrollar y actualizar aún más sus habilidades al estudiar el programa.

## Acompañamiento administrativo

Para romper con ese miedo al llenado y



Fotografía: David Ruíz Lugo.

cumplimiento de los requisitos y elaborar correctamente su proyecto de investigación para poder cursar un estudio de Posgrado, se está planeando hacer un curso o taller de orientación que sea una especie de acompañamiento para facilitar el ingreso, que por lo menos lo que es el proceso administrativo no se convierta en un obstáculo. Sin duda un posgrado tiene una fuerte carga teórica, un poco más complejo que algunas de las asignaturas que los estudiantes habrán cubierto en la Licenciatura pero que no es algo del otro mundo, el posgrado lo que implica es un poco más de esfuerzo, dedicación y si en la licenciatura llevaban 5 o 6 materias,

ahora llevarán 4, digamos que ahora el trabajo se concentra en solo estas. Lo que en el posgrado se pediría de forma adicional y que no aparece como requisito en las convocatorias, es la dedicación y algo esencial, que tengan un fuerte compromiso por el autoaprendizaje, por la autoformación.

La maestría inició sus actividades en el mes de agosto, se cuenta ahora con tres alumnos que han mostrado un gran interés y entusiasmo, la convocatoria está abierta y estaría cerrando el proceso de admisión a finales de enero próximo. Será publicada en las fuentes oficiales. ¡No te quedes fuera!.